

**I Coloquio del Seminario Interdisciplinario en Salud Mental
Los tratamientos de la locura a lo largo de la historia**

29 de septiembre al 1 de octubre de 2010

Ciudad de México

Miércoles 29 de septiembre

9:00-10:00 Registro de ponentes

10:00-10:30 Inauguración

10:30-11:30 Conferencia magistral

Los tratamientos de la locura en la España de los siglos XV al XVII

Hélène Tropé, Université de la Sorbonne Nouvelle, PARIS III (Francia)

11:30-12:00 Receso y café

12:00-13:30 INSTITUCIONES ANTERIORES AL MANICOMIO

Moderadora: Teresa Ordorika Sacristán

La enfermedad mental en el Nuevo Reino de Granada durante el período colonial

Olga Marcela Cruz Montalvo, Universidad de los Andes y Universidad Nacional (Colombia) Museo Nacional de Colombia

Antes de la Psiquiatría. Locos, locura y la Casa de Dementes en la Catalunya Moderna (1769-1854)

Josep M. Comelles, Universitat Rovira i Virgili (España)

Un proyecto para el Manicomio General de México, 1884

Carlos Viesca, Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, UNAM (México)

13:00-13:30 Comentarios y preguntas

14:00 -16:30 Tiempo para comida

16:30-18:30 HOSPITALES Y MANICOMIOS EN IBEROAMÉRICA

Moderador: Carlos Viesca

El manicomio del progreso. La inauguración de La Castañeda en 1910 a través de la fotografía

Francisco Morales Ramírez, Instituto Mora (México)

Políticas públicas, paradigmas científicos y la constitución de una institución modelar: el Hospital Colonia Adauto Botelho (PR-Brasil)

Yonissa Marmitt Wadi, Universidad Estadual del Oeste del Paraná (Brasil)

“El “Pavilhão de Observações” y el “Hospício Nacional de Alienados” en Rio de Janeiro: problemas y conflictos en principios del siglo XX

Allister Andrew Teixeira Dias, Casa de Oswaldo Cruz, Fundacao Oswaldo Cruz (Brasil)

La institución psiquiátrica en San Luis Potosí, 1970-1980

Ada Pamela Rodríguez Rojo y Enrique Delgado López, Coordinación de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma de San Luis Potosí (México)

17:50-18:30 Comentarios y preguntas

19:00 Brindis de bienvenida

Jueves 30 de septiembre

10:00-11:00 Conferencia magistral

Locura y subjetividad en el nacimiento del alienismo. De la higiene del alma a la gestión de la norma

Rafael Huertas, Centro de Ciencias Humanas y Sociales, Consejo Superior de Investigaciones Científicas (España)

11:00-12:40 REFLEXIÓN CLÍNICA Y TERAPÉUTICA

Moderadora: Angélica Morales

La clasificación de las enfermedades mentales como una forma de intervención médica en torno a la locura (1910-1911)

Martha Lilia Mancilla Villa, Facultad de Psicología, UNAM (México)

La concepción y tratamiento de la histeria en la novela México Manicomio de Salvador Quevedo y Zubieta

José Antonio Maya González, Instituto Mora (México)

Los Tratamientos de los Estados Atípicos de Degeneración en el “Pabellón de Observaciones”, (Rio de Janeiro, 1910-1930)

Pedro Felipe Neves de Muñoz, Casa de Oswaldo Cruz, Fundación Oswaldo Cruz (Brasil)

Terapias aplicadas a los niños en el Manicomio General de 1930-1940
Gabriela Guerrero Ortega, Universidad Autónoma Metropolitana-
Iztapalapa (México)

12:20-12:50 Comentarios y preguntas

12:50-13:10 Receso y café

13:10-14:30 TRATAMIENTOS EN EL SIGLO XX

Modera: Susana Sosenski

La terapia convulsiva, ejemplo de la modernidad terapéutica en el Manicomio General de la Castañeda

María Blanca Ramos de Viesca, Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, UNAM (México)

De la curación a la prevención. El desarrollo de la higiene mental en México (1934-1947)"

Andrés Ríos Molina, Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM (México)

Memoria, Estado y psiquiatría. El proyecto terapéutico de las Granjas para enfermos mentales en México, 1945-1968

Cristina Sacristán, Instituto Mora (México)

14:10-14:30 Comentarios y preguntas

14:30 -16:30 Tiempo para comida

16:30-18:30 PSICOPATÍA Y CULTURA

Modera: Andrés Ríos Molina

El tratamiento ritual de la locura: Aby Warburg, paciente de Binswanger
Zenia Yébenes, Universidad Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa (México)

El Benekua y la curación de la "loquera"

Samuel Asdrúbal Ávila, Universidad de los Andes-Bogotá (Colombia)

La etnopsiquiatría como herramienta útil para los mapuches chilenos

Ximena Andrea González Grandón, Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, UNAM, (México)

Carismatismo, Santa Muerte y San Juditas: ¿sintomatología o terapéutica?
Juan Luis Ramírez Torres, Universidad Autónoma del Estado de México
(México)

17:50-18:20 Comentarios y preguntas

18:30-19:30 PACIENTE, FAMILIA Y SOCIEDAD

Moderador: Francisco Morales Ramírez

Integración social: más que un fin, una metodología socialmente responsable para el tratamiento de sujetos diagnosticados con enfermedad mental
Carmen Eugenia Cobo Montenegro, Universidad de San Buenaventura-Cali (Colombia)

Historia oral: salud mental y tratamientos desde la perspectiva de un familiar
Richard Dorfsman, Universidad La Salle (México)

19:10-19:30 Comentarios y preguntas

Viernes 1 de octubre

10:00-11:00 Conferencia magistral

Locos sueltos: el problema de los locos no institucionalizados en las Américas. Jonathan Ablard, Department of History, Ithaca College (Estados Unidos)

11:00-12:30 PLURALISMO TERAPÉUTICO I

Moderador: José Antonio Maya González

Tés, medicamentos, grupos de autoayuda... Trayectorias de atención para la salud mental hoy
Nayelhi Saavedra Solano y Shoshana Berenzon Gorn, Instituto Nacional de Psiquiatría Dr. Ramón de la Fuente Muñiz (México)

La palabra como curación: Revisión de antecedentes literarios y talleres creativos actuales
Olga Real Najarro, Centro de Estudios Asiáticos, Universidad Autónoma de Nuevo León (México)

Tratamiento integral de la esquizofrenia
Marcelo Valencia C., Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz (México)

12:00-12:20 Comentarios y preguntas

12:20-12:40 Receso y café

12:40-14:00 PLURALISMO TERAPÉUTICO II

Modera: Zenia Yébenes

Alcoholismo y locura: el caso de las sociedades de temperancia en México (1900-1913)

Carlos Olivier Toledo, Facultad de Estudios Superiores Iztacala, UNAM (México)

Itinerarios terapéuticos de pacientes con Trastorno Bipolar que acuden al Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía (Ciudad de México)

María Alejandra Sánchez Guzmán, Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía (México)

Casa Azul Comunidad Terapéutica: Una propuesta de abordaje de las psicosis

Adriana Guzmán, Casa Azul Comunidad Terapéutica (México)

13:40-14:00 Comentarios y preguntas

14:00 -16:30 Tiempo para comida

16:30-17:50 BASES EPISTÉMICAS DE LA PSIQUIATRÍA

Modera: Cristina Sacristán

Los tratamientos de la salud mental y el nuevo orden económico. Hacia una reconfiguración de la intimidad

Oliver Gabriel Hernández Lara, Universidad Autónoma del Estado de México (México)

Sociedades más equitativas, ¿mujeres más sanas?

Teresa Ordorika Sacristán, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, UNAM (México)

Terapéutica neuropsiquiátrica y sus fundamentos epistémicos contemporáneos

Jesús Ramírez-Bermúdez, Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía (México)

17:30-18:00 Comentarios y preguntas

18:30 Brindis de clausura

Sede del evento

Casa de las Humanidades

Av. Presidente Carranza 162, casi esquina con Tres Cruces, Colonia Coyoacán, México, Distrito Federal.

Mayores informes en los teléfonos 56230450 y 56230429, de 9:00 am a 2:00 pm o en el correo electrónico coloquiosalud@gmail.com

Instituciones organizadoras

Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, UNAM

Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, UNAM

Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM

Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora

Comité organizador

Teresa Ordorika Sacristán

Andrés Ríos Molina

Cristina Sacristán

Carlos Viesca